

EL NORTE

Año VII.

Gerona, Domingo 14 de Mayo de 1916

Núm. 1937

El interés de Cataluña

III.

Otro gallo le cantara a Cataluña en un momento de la Solidaridad catalana hubiera enforzado en constituir una Solidaridad católica. En ella entra nuestro interés religioso-político; y mientras ella nos falte, tendremos que lamentar muchas derrotas y no lograremos más que triunfos aparentes, por muy atenciones que sean nuestras reclamaciones ante el Poder central. Nuestros senadores y diputados, desligados por esta Solidaridad de todo compromiso de partido, formarían una falange imponente y avasalladora, que con sus votos y obstrucción podría inclinar la balanza a favor nuestro, y si no consiguiéramos el triunfo en una Cortes, dejáramos preparado para las siguientes:

Verían entonces el Gobierno en la necesidad de rendirse ante las justas exigencias catalanas, tanto más cuanto habíamos acabado con el funesto y vergonzoso cunierismo, que por nuestras inconscientes divisiones sigue aquí imponiendo a nuestra tierra; y si bien no todos los representantes de la Región serían católicos, lo serían casi todos, formando la totalidad moral, con puesta de nuestra triple aristocracia, la de la virtud, la del talento y la de la riqueza. Ante esa digna actitud protestataria, ¿qué podría hacer el Gobierno sino reconocer la justicia de nuestra causa? Hasta ahora nos ha visto jugando a la gallina ciega: obremos en adelante con unión y formalidad y hará caso de nosotros. ¿Acaso puede convivir una Cataluña antipática? ¿una Cataluña donde no tenga un voto, ni un amigo?

Y no quedaríamos solos. Cundiría el movimiento católico regional y crecería como la espuma. Desde luego podríamos contar con que nuestra acción reivindicativa se vería secundada por los navarros y vascongados, que, unidos a los astures, después ya hoy por el insignie orador tradicionalista señor Mella, a trabajar de consuno en la empresa redentora con el programa mínimo de Catolicismo, Regionalismo y Acción social, habrían de suministrar a la causa nobilísima de la descentralización que anhela nutrida falange de adhesiones sumados a los nuestros, cons-

tituyéndose así una minoría harto respetable para que hablara de ser atendida. Y a no tardar, veríamos coadyuvar al salvador movimiento a los gallegos, valencianos, aragoneses, castellanos viejos y demás; con lo cual nuestra solidaridad católica tendría la gloria de haber sido la precursora de la regeneración de España.

Acaso algunos católicos dirán que todo esto no pasa de ilusión y cuentas galanas; y es porque los deseos vapores del naturalismo que se respira por doquiera han escombrado en hombres de fe tibia la idea de un Dios providente, supremo director y justipreciador de individuos y sociedades. Pero no por esa triste condición que aqueja a muchos hombres, dejé de ser verdad de Fe, de razón y de experiencia que «debemos buscar primero el reino de Dios y su justicia y que lo demás se nos dará por añadidura», según el mandato expreso de nuestro Redentor Jesucristo. ¿Qué es esto, sino declarar la necesidad absoluta de poner los intereses de la Religión ante todo y sobre todo? ¿Qué es esto, sino manifestar que, si queremos reivindicar nuestra cultura, nuestra lengua, nuestra autonomía, todos nuestros derechos regionales, en una palabra, indicados en la expresión «lo demás», estamos en el deber estricto de considerar todo esto como añadidura, como premio terrenal a nuestro celo, previamente desplegado por la gloria de Dios, a fin de que, ante todo, reine Él en las inteligencias y corazones? Con la Solidaridad católica habríamos podido decir aquello de San Pablo: «Si Dios está con nosotros, ¿quién podrá contra nosotros? Creían los promotores de la Solidaridad catalana que nadie podría contra ella; pero como en ella se prescindía de Dios, el fracaso era inevitable. Y por la misma causa vendrá también el de la «Lliga».

«La justicia enlata a las naciones, y el pecado hace infelices a los pueblos», leemos también en la Escritura. No es enorme injusticia, un pecado de lesa Majestad divina el prescindir de Dios, el tratar como cosa accidental su

Religión sant? Pues he aquí como el pecado se atribuye en estas palabras divinas a las naciones, a los pueblos, no a los individuos solamente.

¿Por qué están hoy en crisis todos los pueblos europeos? ¿Por qué sufrió Cataluña? ¿Por qué se hundieron en el descrédito los gobiernos, sino por el pecado que consistió en la manía de arrinconar al supremo Ordenador y a su Iglesia como si se bastaran a sí propios? «Dios resiste a los soberbios». Llevan proyectos y más proyectos, planes y más planes en administración, en enseñanza, en economía: todo fracasa, porque sin Dios, sin religión verdadera, no se va a ninguna parte sino al abismo. La tan ponderada civilización moderna ha fracasado por completo, llevando a casi toda Europa a una crisis y a una gran catástrofe, la más sangrienta y horrible que podrá registrar la Historia; y ¿por qué, sino porque la informa el espíritu infernal del ateísmo, el orgullo no «serviam»?

Seamos, pues, católicos ante todo, no sólo como individuos, sino también como miembros de la colectividad catalana, si queremos que Dios bendiga nuestros esfuerzos de reivindicación ante los poderes del Estado. Seamos enhorabuena jaimistas, regionalistas, mauristas, integristas o independentes; pero en nuestra actuación política y social sepamos dejar a un lado nuestras diferencias para obrar como católicos. Así, unidos, en espíritu de verdadera fe y caridad, nuestra actuación será fecunda, porque no trabajaremos solos: Dios estará con nosotros en la empresa, y estando Dios con nosotros, venceremos.

J. G. S.

Rimes

Impresió vilatana

L'aplec de les roses

Formant totes amoroses

a l'Ermita va'l jovent

tot cantant i tot rient

—Per Sant Pons, aplec de roses—

unes nines van dient...

I es de roses verament.

Allà dins de vella Ermita

—Iir en mitj d'un esbarzè—

que pietosament invita

a pregar amb cor sincer.

ino hi serà pas gens petita

la florida de la Felicitat

De la Ermita cap a plaça

va'l jovent enamorat

per la tenora amb sa veu lagar

per les mans, el cor enllaga

... i en la terra, al mitj del prat

l'amor sanja hi ha brotat!

Al dançar aquella anella

la energia es renovella

dins d'un poble progressiu,

la riellada que'n mitj d'ella

en mils llavis fren poncella

sembra 'l triure clà i festiu

de la Patria que reviu.

¡Oh jovent, les roses veres

que a la Patria heu de en noblir!

Al pasar...

XII

Rara virtud es la prudencia. Sujetar nuestras acciones a la razón, prever el resultado de los medios elegidos, evitar el mal y adoptar el bien, cimentar el presente en el recuerdo del pasado y en la previsión del porvenir, no es común entre los hombres. Es virtud propia de privilegiados.

Marta tiene todas las virtudes en grado eminente. Fue prudente. Más que prudente. Fue Virgen prudentísima. Ordenó el presente, la divina Maternidad, ante las enseñanzas del pasado, teniendo vivo el recuerdo de la historia del pueblo escogido, confiado en las profecías de salvación para los hombres y en previsión de lo porvenir con la Encarnación de Dios, con una infancia amorosa, una adolescencia adorable, una juventud adoctrinadora, una virilidad sacrificada y una muerte redentora.

Si el mundo gentil se gloraba de la prudencia de Juno, de Diana, de Pallas, de Vesta, de Minerva, y la civilización pagana de las prudentes matronas: Artemisa esposa de Mausoleo, Semiramis de Asiria, Cornelia madre de los Gracos, Diotima y la goda Tanquil; y el pueblo judío de Abigail, de la esposa de Thecua, de Judith, y de Rebecca; el mundo cristiano tiene el modelo acabadísimo de la verdadera prudencia en la Madre del Salvador, la Virgen María.

Por todo ello es digna la Señora de celestial veneración: Por la grandeza de su virtud, por la sublimidad de sus creencias, por la excelcitud de su gloria.

Maria es venerada desde que la Iglesia empezó a ser. Veneráronla los apóstoles, veneráronla los primitivos fieles, veneráronla y la veneran todas las generaciones cristianas que ven en Ella la Madre de nuestro Bien, la Corredentora del mundo, la Esperanza y el Refugio de los hombres todos.

Veneráronla con amor, con felicitación y con respeto nuestros antepasados que a su honor construyeron nuestra catedral, nuestros templos más suntuosos, nuestros altares más ricos, nuestros santuarios de las cimas más pintorescas de nuestras montañas. Esculpiron su imagen bendita en oro y en plata, en piedra y en madera. Grabaron su nombre consolador en los pórticos de sus moradas. Instituyeron fiestas solemnes en memoria de sus misterios; emplearon sus alabanzas al saludarse mutuamente con el «Ave María: Purísima, sans peccat fou concebuda» si tan catalán también tan gerundense; y sobre todo le ofren laron lo más precioso que tenían: su entendimiento y su corazón, pronto el primero a defender sus prerrogativas pugnanlo contra el error y desatenciones; el segundo en amorosos coloquios de veneración perdurable...

Así es de excelsa María, Virgen eminente en la prudencia y digna de toda veneración.

¡Virgen prudentísima y veneranda, ruega por nosotros!

“La Editorial Gerundense”

Como anunciamos, anoche reunióse en el local social del Consejo de Administración, habiéndose tomado por unanimidad, entre otros que se harán públicos oportunamente, los siguientes

ACUERDOS

- 1.º Atendidas las anormales circunstancias por que atraviesan todos los negocios, limitar los de la Casa exclusivamente a los propios del ramo de Imprenta, como medio para mejor asegurar el éxito.
- 2.º Que el valor de las acciones no sea de 250 pesetas sino de 125 que se entregarán al suscribirse.
- 3.º Delegar la organización de la parte mercantil, con amplias facultades, al secretario don Ramón Adroher.
- 4.º Delegar asimismo para reorganizar la Redacción de EL NORTE al tesoro Rdo. doctor don Luis Puigmíja, quien, al efecto, cesará interinamente el cargo de Director.
- 5.º Nombrar una ponencia compuesta de los dos Consejeros últimamente nombrados, presididos por don Tomás de Cendra, para que cuiden del gobierno inmediato en todos los asuntos y detalles prácticos no decididos por el Consejo.
- 6.º Preparar la creación de varias instituciones, a saber: Secretariado de Informes y Relaciones, Bolsa del Trabajo, Salón de Lectura y Círculo de Estudios.
- 7.º Ofrecer local para sus reuniones a la Junta Provincial y a la Juventud Tradicionalista.
- 8.º Hacerse cargo del diario desde la edición del día 23 del corriente.
- 9.º Dar un voto de gracias a los miembros del Consejo interino por su feliz iniciativa, por los trabajos realizados hasta el presente y por las deferencias con que han honrado a los miembros del nuevo Consejo.

A la mentada reunión del Consejo, de cuya labor tanta espera Gerona católica, asistieron los señores Sr. de Morales, Llorens, Dñor, Puigmíja, Oñativ, Mir y Boñmati.

UN HOMBRE VELETA

¿Quién no conoce este sencillo aparato, indicador de la dirección del viento, llamado «veleta»? ¿Quién no ha reparado en sus movimientos acomodaticios, según sea el viento que sopla? ¿Y acaso alguno de mis lectores no habrá comparado las determinaciones de muchos hombres con las simples oscilaciones de la veleta? Porque, sin duda alguna, hay «hombres-veletas». Son estos hombres de carácter torcido como el Simón del dealer; son estos individuos de voluntad quebradiza como el cristal de Bohemis; son estos sujetos que acomodan sus acciones a las circunstancias del momento. ¿Quién no ha tropezado en su vida ciudadana con hombres-veletas?

Yo he tenido la desgracia de encontrar en Gerona a un hombre-veleta. Y como no suelen ser aceptables las relaciones sociales con individuos de semejante naturaleza me permite darlo a conocer a mis amigos a fin de que anden prevenidos y vitados. Pero, para

que no se me tilda con un adjetivo que me sería muy desagradable, acompañaré la presentación de algunos hechos que justifican la calificación que doy a mi sujeto.

En ocasión de la visita que el señor Prelado de la Diócesis hizo a la Normal de Maestros, el director de este Centro docente pronunció un discurso de elevadísimo tono católico, demostrando un ferviente defensor de la Iglesia católica y afirmando la necesidad de la educación religiosa y de la Historia Sagrada. Fueron testigos següeres los profesores y alumnos.

Con motivo de la conferencia dada a los Maestros en Figueras por el señor Torrent, Inspector de primera enseñanza, referente a la «Enseñanza del Catecismo y de la Historia Sagrada», el señor Costal, haciendo caso omiso de que criticaba la obra del señor Inspector en un acto de carácter oficial, expresó unas ideas completamente laicas, opuestas a las que delante del Ilmo. señor Obispo había expuesto. Testimonio El Autonomis-

BANCA PUIG

Valores-Cambio-Bolsa-Cupones

Minali, 2 - entre Ciudadanos y Rambles - GERONA

Esta casa de BANCA, además de las operaciones propias paga los cupones:

Interior y Alicante D. 4 por 100, Municipios, Diputación, Alicante B. y Mancomunitat Catalana 4 y medio por 100

Todos los nacionales del presente cobro y los

Uruguay 6% - Nicaragua 5% - Argentinas 6%

del próximo vencimiento a condiciones mejorables

Teléfonos: Peninsular, 72. Comarcal, 66

Maquinaria eléctrica

Dinamis, motores, transformadores, etc.

Grandes existencias.

Instalaciones completas de centrales y fábricas. Grupos de electromotor y bomba para riegos y usos domésticos.

Pedir detalles y presupuestos gratis.

Adroher Hermanos, Abcuradors, 5

ta donde colabora el señor Costal.

En los apuntes de Pedagogía que el señor Costal dió a los alumnos para que los copiasen se lee:

«Concepto racional de la educación».

«La Biología nos dice que los seres nacen, crecen y mueren. Esta es una verdad general, que nos servirá para deducir otras.»

De las tres acciones citadas, la segunda, el crecimiento, es la que más se relaciona con nuestros «estudios de educación».

«Los seres organizados vivos, y por tanto, el hombre, crecen de dos modos: natural y espontáneamente o «sometidos a una dirección, con un fin». Las plantas, los animales y algunos hombres (que viven en estado prematuro, salvaje) crecen solamente conforme a las leyes naturales.»

«Y tanto las plantas como los animales, como los hombres, pueden crecer y crecen, «sometidos a una dirección» con un fin determinado, «de una manera racional.»

La «dirección racional» del crecimiento de las plantas se llama «cultivo».

«La «dirección racional» del crecimiento de los animales se llama «adestramiento» o «doma».

La «dirección racional» del crecimiento de los hombres se llama «educación».

La idea del crecimiento implica la idea de «desenvolvimiento». Así podemos decir que educación es desenvolvimiento racional del ser humano, del hombre».

Según *El Autonomista*, órgano de los republicanos, del cual es por ahora adecuado colaborador don Casiano Costal, este señor dijo al final de su oración en el acto de Figueras: «que los principios de la pedagogía moderna están cimentados precisamente en la libertad absoluta del niño, el cual, de momento, no tiene más que derechos sin deber alguno.»

Como ven mis lectores, queda sumamente demostrado que el señor a quien aludo es un «hombre veleta». Había para el auditorio. Según sea éste, así son sus ideas. La veleta se mueve y se orienta según el viento. El director dimisionario de la Normal ajusta su pedagogía a las circunstancias en que se encuentra. Y en otros muchos casos, que podríamos citar, es igual.

Cuidado, pues, caros lectores! Si tropezáis en vuestro camino con nuestro hombre, soplad fuerte para que cambie de dirección como la veleta, volviendo grupas y dejándose forzosamente en paz!

Es una advertencia de amigo. Y hasta por hoy.

Palos a granel

Varios vecinos de la plaza de S. Pedro y calles próximas al cuartel de la Guardia civil, me interesan que excite el celo de la Guardia municipal, y especialmente de su digno cabo señor Romero, para que pongan a raya a una nube de chiquillos que han convertido aquellos lugares en teatro de sus fechorías y ocasionan, con sus desmanes, grandes molestias a los sufridos habitantes de aquellos desamparados barrios dejados de la mano de Dios y del señor alcalde.

Porque es muy justo—dicen, y es mucha verdad—que donde no llega el favor oficial para urbanizar las calles, llegue cuando menos un pasito de nuestras firmantes autoridades ambulantes.

Item más:

En sesión pública se acordó construir un paso adquinado en una de aquellas calles—no sé en cuál, porque conozco poco aquellos malos andurriales—para que fuese posible el tránsito (y no el rodado, precisamente) en días de lluvia.

Que se tomé el acuerdo hace ya una eternidad, y todavía no han anomado por allí ni el paso ni los adoquines.

Pueden esperar sentados los interesados en tal reforma, pues no está el horno para bollos, ni para acordarse del distrito están los que en noviembre pasado prometían a sus electores todo lo que se les pedía... y tres o cuatro cosas más.

Porque una cosa es predicar y otra dar trigo!

PALILLO

VENTALLO EN EL DESTIERRO

Nuestro muy querido amigo y colaborador el caustico periodista don Domingo Cirici Ventalló, a consecuencia de un proceso, fué encarcelado, gajes del oficio, por no tener por escrito un acta. Gracias a un discípulo de Salillas, director de la Cárcel Modelo de Madrid, que se dejó robar, pudo el señor Ventalló marchar a la China a comer el duro pan de la emigración, ganado como profesor de la hija de un mandarín.

Todas sus cuitas y su regreso a España, siendo esta colonia inglesa, no cuenta el propio interesado con la gracia en él peculiar en su último libro titulado «Sátiras políticas».

Acompañan a este libro gran número de trabajos del retablo político, en donde bailan al compás de la fantasía el jefe de la *menagerie* los Lerroux, Melquiades Alvarez, Antón del Olmet, Urralés y tantos otros distinguidos ejemplares de la fauna liberal.

No necesitó Ventalló de elogios. Sus anteriores libros y su labor diaria le acreditan de ser el escritor satírico de mayor enjundia de la actual generación.

El libro, de más de 200 páginas, elegantemente presentado, se vende a 2 pesetas el ejemplar.

No hay que decir que se agotará rápidamente.

NOTICIAS

AGRICOLAS

Contra el mildiu

La invasión del mildiu en los viñedos fué el año pasado general. Lo mismo en España; (en el Ampurdán y el Penedés, en el Priorato, en la Rioja, en Galicia y Andalucía), que en Francia; en Rosellón y en el Bugey, por los departamentos de Bordeaux y de la Champagne y aun en sus posesiones africanas principalmente en Argelia, causó esta terrible enfermedad daños inmensos, incalculables.

Por todas las comarcas donde se cultiva la vid ofrecen los viñedos un aspecto desolador: aparecen las cepas sin uvas y hasta sin hojas aquellas que no habían tenido un cultivo esmerado.

Y lo que es más, no bastaba la aplicación del sulfato de cobre a detener los rápidos progresos del mal.

De ahí que, viendo la inutilidad de los procedimientos aplicados para atajar el creciente desarrollo del mildiu, se excogitaran multitud de medios, fundados unos, inmotivados los más.

Vamos a dar ligera cuenta de ellos, exponiendo su razón de ser y efectos alcanzados sin que, por ello, propugnemos la práctica de unos u otros; pues cada cual debe, según su local saber, adoptar aquellos que mejores resultados le produzcan.

Muchos, hasta el presente, lo pensaban especial cuidado en sulfatar las uvas, considerando quizá que eran más refractarias a la invasión que las hojas; mas, después del mayor rendimiento alcanzado por aquellos que, en la pasada campaña, tuvieron la precaución de hacerlo ya ir deshaciéndose aquella práctica.

A este efecto, recuerdo haber visto una viña poblada de copioso fruto en la cual su dueño habíase tomado la molestia de ir, antes de sulfatar por segunda vez, a cortar de los sarmientos las hojas inferiores para que así los racimos pudieran recibir el caldo lanzado por el pulverizador.

Práctica es esta que no deja de tener sus ventajas; entre ellas la de que el sol y el viento favorecen el desarrollo del fruto e impiden la propagación de la enfermedad, como también tiene sus inconvenientes; entre ellos, el que las uvas quedan expuestas a sufrir los ardorosos rayos del sol de julio y agosto.

Otros, teniendo en cuenta que el mildiu hace presa principalmente en los brotes tiernos y de éstos se propaga a las restantes partes del sarmiento, cortaban dichos brotes a fin de evitar invasión de enfermedad; pero esta práctica, según el parecer de gente entendida, ni dió resultados, ni favorece la perfecta maduración de los sarmientos.

Como recomien decirlo, que será muy bueno adelantar cuanto se pueda el sulfato; cuando aparecen neblinas o bien se sucedan

las lloviznas, lo mejor será, no aguardar otro día para hacer uso del pulverizador y si, por desgracia, una invasión de mildiu tan terrible como la del año pasado viene a destrozarnos nuestros viñedos, aquellos podrán resistirla mejor que estén debidamente preparados.

J. LLAURÓ

Mauso Aloy de Viure, 12 5 1916.

—Los viñedos ofrecen aspecto lamentable, habiendo aparecido muchas uvas.

—El precio del sulfato de cobre en Figueras es de 2'25 pesetas el kilogramo; en Gerona se vende a 2'50.

—La cuestión del sulfato de cobre está intriguando a nuestros agricultores; pues hace días que el vapor «Manuel Calvo» ha llegado a Barcelona procedente de los Estados Unidos, y aun no se ha repartido el sulfato que traía entre los que habrán hecho demandas de dicho producto.

—El senador señor Eisa de Molins pedirá en la Alta Cámara la rebaja del citado artículo, pues, al precio señalado por el anterior ministro de Hacienda señor Villanueva, ocasionaría grandes perjuicios a los viticultores que no podrían repararse si, como es de temer, se produce en el próximo otoño una considerable baja en el precio de los vinos por la abundante cosecha que se espera obtener.

—El vino se cotiza a 80 pesetas carga en Llançà, quedando de él pocas existencias.

DE ENSEÑANZA

Patrocinado por el «Concejal de Pedagogía», el Ayuntamiento de Capat de Mar ha organizado una tanda de conferencias de cultura.

El alcalde de Vilovi se ha dirigido al Rector de la Universidad solicitando la remisión de datos y proyectos para estudiar la forma más factible de poder construir allí unas nuevas escuelas.

Se ha firmado una disposición referente al corrido de escala en el escalafón del Magisterio primario.

Se han concedido 30 días de licencia a doña Juana Murgón, maestra de Rivalles.

El rector ha admitido la renuncia del cargo, por enfermedad, a la maestra interina de San Cristóbal de Baget, doña Trinidad Serra.

Ha sido expedido título de bachiller a favor de don Eusebio Corominas-Casas, de este instituto.

GENERALES

Deade FIGUERAS
Si esta vez no mienten las oficiales informaciones de la alta política local, el triunfo del señor Cusi habrá tenido la más plena y cabal consagración política con el retorno del diputado referido a las lizas del partido liberal romancista, de los que, como dije fué expulsado por disidencia y arbitrario. Hachas las paces y vuelto el hijo prodigo al paternal cariño, y ya en el seno de la liberal familia, ha de ostentar, dicen, como a presa de venturosa alianza la consecución del nombramiento de alcalde de real orden a plazo fijo para el mes de julio próximo venidero. Así lo anuncian las proféticas Sibilas en

aficionante pronóstico de político sonambulismo. Otros, empero, creen que bien pudiera salirse algún día con la consiguiente rebaja que les agüe el vino por mitad. El hecho real, por ahora, es que el acta del «independiente» diputado por este distrito ofrecida ha sido al endeblado Conde para el sumarla quiere al adieto monón de la mayoría, dispuesta a despaljarnos a los católicos, piadosamente pensando. Y lo que es más, que ha sido con grande alborozo aceptada. Estamos, pues, congradados con el ministerialismo en privanza, lo que para aquellos, que cada día son más que aceptan el milagro, aunque lo haga el diablo, no puede declararse que la chiripa vale un Potosí. Lo único que puede suceder es que los que con la treta diplomática de las últimas elecciones creyeron poner una pica en Flandes ésta se les clave en los dedos, como siempre que le sirven de escabel al liberalismo militante.

—Una empresa teatral, que aseguera regala palcos a quien pueda intervenir en la contabilidad del timbre en esta ciudad, estuvo a punto de verse en un conflicto por regateo con la sepa de los pobres; pero parece que se arregló caparrotta por ahora y entre tanto. Bueno sería que no se diera pie a tales habbitas en asuntos con la beneficencia relaciones.

—Entre las muchas y buenas relaciones con que en este su país natal cuenta el amigo Agustín Berge, ha producido excelente efecto la noticia dada por EL NORTE del viernes por la que nos enteramos de un magnifico triunfo en los Juegos Florales del periodismo católico en Sevilla, por el cual, a felicitarle, nos felicitamos todos sus compatriotas, no pudiendo pasar por menos que hacer extensiva la felicitación a la Redacción en pleno, deseando que así conste en esta sencilla nota informativa semanal.

—Hoy domingo es el día destinado para que se reúna el Jurado calificador de los proyectos presentados a concurso por el monumento a Monturiol. Parece que hay mar de fondo sobre la pretensión de siete de los concursantes para sacar a flote al favorito que nunca suele fallar en tales casos y que no suele ser cuasi nunca el mejor. Descubrierte el juego por un periódico local tratase de amañar el chanchullo declarando desierto el concurso y convocar otro nuevo lo que entre los artistas y público inteligente sería de un efecto pésimos y podría dar lugar serias protestas de todo lo cual no hay que decir que informaremos oportunamente.

—Ayer sábado, en curso ya la presente, celebróse en la Parroquia el acto tiernísimo de la Comunion solemn por los niños de ambos sexos de esta ciudad, del que procuraremos dar una reseña en la próxima venidera correspondencia.

—Un incendio destruyó en la mañana del jueves parte de las

existencia de la antigua Cooflora «Forn de Sant Sebastià» y otras dos tiendas contiguas de la calle de La Jauguera, que estaban aseguradas. El incidente se tiene por casual y debido al desprendimiento de un cable de la instalación interior del alumbrado eléctrico.—O.

El Talismán

Ciudadanos, 4. — GERONA

En este acreditado establecimiento han llegado ya las novedades de la temporada de Primavera y Verano, tales como: Sombreros de paja, jipijapa y de fieltro, para caballeros y niños.

Selecta variación en gorras, petas, carteras, cuell, paños, corbatas, tirantes, ligas, gemelos, sujetadores, etc., etc., todo gran chic y a precios económicos.

También los señores sacerdotes hallarán un extenso surtido en sombreros, bonetes y alzacuellos. Especialidad de la casa en toda clase de composuras.

Precios sin competencia

Desde PALAFUGELL:

Dijous se celebrà 'l tradicional apic al veinat i capella de Santa Margarida, en s'hi venera la imatge de Sant Pons, eigent molt con corregada.

La devocó dels fidels que acudeixen a beneir hermesos rams de roses se manifestà en la gentada que amb verdaderes totes a les mans, entrava i exia de la capella, on la benedicció s'efectuava.

Se ballaren algunes sardanes excuñades de una manera magistral per la orquesta «La Principal» de la vila, quina estava encarregada també del ball de nit.

—Va aixecant se magestosament l'hermós edifici que'l «Centre d'Acció Social» destinarà a local social del «Casal Popular» d'aquesta vila.

Tothom qui ven ara la grande de la obra que ja floreix entre mig de les parets nous encare, i dels rics finestrals que les adorgen no queda sorprés, i admira no pot menys que alabar la iniciativa del Centre i de la seva digna presidencia.

També mereix un elogi el president de la Junta Directiva l'intel·ligent senyor don Josep M. Masnich, pel zel i coneixement que desplega en la direcció de les obres executant amb tota fidelitat els precisions planols del arquitecte de Barcelona senyor Corretjer.

—Fa uns quants dies que la gogea de la nostra vila estan... d'ahora-mala. Els empleats municipals repartixen boles a tort i a dret i mentres tant, la quitxalla pot divertir se contemplant als cans goints com fan les darreres ganyotes.

El cronista, si val a dir la veritat, no li fa pas res que matin els gogues, sobre tot quan dancen tant abundantment i sense am ni senyor com ho feien fins ara. Amb tot preferiria, de que s'evites l'espectacle de la seva agonía, al mig del carrer on hi podria haver més di?

BUSQUETS Y LLAPART
BANQUEROS
Ciudadanos, 5 Gerona Herreras, 6
TELEFONOS: Urbano, 88. Peninsular, 53.
Apartado de Correos, num. 6
Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Cupones
Compra y vende al acto toda clase de VALORES cotizables y tiene constantemente en sus cajas gran existencia, que cede a los mismos precios que en Barcelona.

PAGAMOS los cupones:
Amortizable 5 por 100.—Tranvías y Barcelona E. y Gracia 4 por 100.—Puerto Sevilla, Energía Eléctrica y RUSIA 5 por 100, URUGUAY, vencimiento Mayo, y CEDULAS ARGENTINAS 6 POR 100 de 1.º Julio próximo.

Taller de construcción de piedra artificial,
incrustaciones de granito y cemento armado
Depósitos, lavaderos, etc.

Eustaquio Pastoret
Se fabrica todo con gusto, solidez y economía
Carretera Sta. Eugenia, 32.—GERONA

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general. De absoluta confianza y garantía para Rdo. Sacerdotes

Hostedaje cómodo, espacioso e higiénico :
Cuarta de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.

Pensión diaria, 3'50 y 5 ptas. — Cubiertos de 3 ó 4 platos, postres y vino de postres 1'50 y 2'50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA

Calle Ancha, 23, 1.ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la Merced. — BARCELONA.

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa.

: Economía doméstica : : por A. ESCRIBANO :

La mujer es el intendente de la vida doméstica.

(J. Duprat).

Necesaria para toda familia bien ordenada.

Indispensable para opositoras e indispensables para las alumnas Auxiliares de Labores y Económicas que cursen esta asignatura en las Escuelas Normales.

PRECIO, 2 PSETAS

Pídase a todas las principales librerías y especialmente a la Casa de Perledo, Páez y C. — MADRID.

- LA CRUZ ROJA -

Farmacia : Ortopedia : Perfumeria

F. DE A. ROCA

Gabinete Ortopédico para la colocación de toda clase de aparatos para corregir las deformaciones del cuerpo humano.

ESPECIALIDAD y grandes existencias en Bragueros y Fajas ventrales

Servicio permanente:

Plaza del Oj. — GERONA



Notas bursátiles

FACILITADAS POR LA BANCA

«Susquets y Liapar» GERONA

Cambios cotizados en la plaza de Barcelona — 13 de Mayo de 1916

Fondos públicos				
Duda Interior 4%	A	76'95	Energía Eléctrica 5%	94'00
	B	76'15	F. O. Alicante 5%	103'00
	C	76'10		41/2
	G. H.	75'75		4%
Amortizable 5%	A	98'90	F. B. y Francia 2 1/2%	58'25
	B	98'25	F. J. Almansa 4%	84'00
	C	98'25		3 1/2%
Obligaciones				3 1/2%
Duda E. 4 1/2	1902-45	85'00		3 1/2%
	1906	85'60		
Bonos Referencia		83'75		
Bonanche 1899		92'50		
	1907	88'00		
Conatos y Ptas. 5%		86'50		
Cat. E. y Rdo. 4 1/2%		89'75		
Puerto de Barce. 4 1/2%		97'25		
Tranvia E. M. S. 4		83'00		

Imp. del Carmen

Subida de Santo Domingo

En esta imprenta se hacen toda clase de iras y justipongríficos con prontitud perfección y economía

EL NORTE

Diario Científico, Literario y Administrativo de avisos y noticias.

Para pago de suscripciones

GERONA.—Librerías del Carmen, Ciudadanos, 20, y D. Francisco Geli, Platería, 20.

OLO.—Eudaldo Arqués, Sto. Tomás, 4.

FIGUERAS.—D. J. Masdevall, Librería, Rambla.

BAÑOLAS.—Rdo. José Lleal.

S. FELIU DE PALLAROLS.—D. Mateo Colleldemont, del Comercio.

CASSA DE LA SELVA.—Don Inocencio Cassà.

LA BISBAL.—D. J. M. de Mir, Notario.

Sta. COLOMA DE FARNES.—Don Fernando Vilallonga, Hacendado.

BARCELONA.—D. J. Roma, Aragón, 252.

ARBUCIAS.—D. Juan Rignalf.

ANGLES.—D. José M. Pifarré.

Información completa. — Corresponsales en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

Redacción y Administración Sda. Sta. Domingo, 10

El sueño de D. Tiburcio

Comedia de alto sentido tradicionalista y de acerba crítica contra los planes victoriosos de los gobernadores del Régimen, por

D. Rodrigo de Solona

PRECIO: 2 pesetas ejemplar. De venta en esta Redacción y Librería de franco y certificado, 2'30.

¡Fuerza y salud!

PAPEL Carlets : sal de París en la Exposición Universal de Barcelona en 1906

Es el mejor papel

Taller de Carpintería de MANUEL QUER

Calle Subida San Félix, núm. 17

Interesante a los señores Maestros.

Este establecimiento tiene especialidad en la construcción de mesas bipersonales de conformidad con lo que exige la moderna Pedagogía. El dueño del mismo ha recibido, por la esmerada confección y solidez de dichas mesas, enhorabuena y felicitaciones de personal técnico. Numerosas sociedades, escuelas, Colegios, Normales e Institutos, se han surtido de las manufacturas de dicho industrial. Economía en sus precios. Para más detalles dirigirse al propio comerciante.

EL REMEDIO INFALIBL PARA EL ESTOMAGO Bicarbenato de sosa químicamente puro TORRES MUÑOZ Antirrombética, antilabético. En pastas y en comprimidos.

Esquelas mortuorias se admiten todos los días excepto los Domingos hasta las 12 de la noche - a precios módicos -

Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre EL ACREDITADO Papel Jordá

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Chocolate de la Trapa

LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSAS

TRAPIENSES

de venta en la Plaza de España

OBRA NUEVA

Recomendada en el sacramento en el Boletín Eclesiástico de la Diócesis, y de suma utilidad á los alumnos del Instituto Seminario y Escuelas Normales.

Estudios apologeticos y polémicos

Enciclopedia católica popular por el Dr. D. J. G. 81 tomos

Volúmen I. 270 págs. en 8

Véndase á 1'50 pes. en las librerías de Dalmáu, Garmín, Geli y Fraquist. Encuadernado, 2 pts.



Zapatería Freixas

Progreso, 8.

Este establecimiento se distingue por las continuas novedades que ofrece al público.

Calzado á la medida, con perfección y solidez. Pielés, última moda.

José Grosset Martí

Sastre Especialidad para los Sres. sacerdotes

y ofrece sus servicios al público en toda clase de prendas.